

| Tabla I.3 Intelectuales de la tercera corriente | | |
|--|---|---|
| Inglaterra | Dr. William King 1786-1865 | Publica de 1828 a 1830 el periódico mensual “El Cooperador”. Pensaba que una pequeña tienda de alimentos podía ser la oportunidad para llevar a la práctica una economía democrática y para desarrollar el espíritu de cooperación entre los miembros, de manera que se crearon bajo su inspiración más de 300 cooperativas de consumo, que tuvieron una corta vida a causa del escaso número de socios. King se caracterizó además por tener una visión muy cristiana de las cooperativas y por aportar elementos considerables que sirvieron a los Pioneros de Rochdale para llevar a cabo su proyecto. |
| Francia | Felipe Buchez 1796-1865 | Fue discípulo de Saint Simon, se le ha llamado socialista cristiano. Fundador de una cooperativa de artesanos en 1831 en París. Fundador de la doctrina en la cual se inspiran los partidarios de las cooperativas de producción. Algunas de las normas que estableció fueron: la organización democrática del fondo de reserva, el reparto proporcional y el destino desinteresado del sobrante patrimonial. Gran influencia en Francia, Inglaterra, Bélgica y México durante el siglo XIX. |
| Alemania | Herman Schulze Delitzch 1808-1883 | Se interesó por las condiciones de vida de los trabajadores y los pequeños comerciantes y promovió las sociedades cooperativas bajo el nombre de “Bancos Populares” (lo que se conoce como uniones de crédito) que entraron en operación en 1857. Fundó la Unión General de Sociedades Cooperativas Basadas en la Autoayuda en 1859. Sus ideas difieren de las de Raiffeisen, quien se interesaba en el trabajador urbano más que en el campesino. Apoyó a la escuela económica liberal y admitió los dividendos en proporción al capital y la devolución del fondo de reserva en caso de disolución de la cooperativa. |
| Inglaterra | Jorge Jacobo Hollyoake 1817-1906 | Luchó por la libertad religiosa y de prensa, propagó la cooperación a través de la “Historia de los Pioneros de Rochdale”, uno de los libros más citados por cooperativistas, ya que en él se expresaron los principios rectorios de la Alianza Cooperativa Internacional (ICA). Por todas sus contribuciones la dirección de la Unión Cooperativa Británica en Manchester lleva su nombre. |
| Francia | Emilio de Boyve | Sus contribuciones son importantes aún hoy día, sus propuestas de establecer relaciones internacionales permanentes entre cooperativas culminó en la fundación de la Alianza Cooperativa Internacional junto con Wansittart Nealey Greening en 1895. |
| Alemania | Eduard Pfeiffer 1835-1921 | Fundador del “socialismo cooperativo” en Alemania. Apoyaba las cooperativas de consumo. |

| | | |
|----------------|--|--|
| Alemania | Federico Guillermo Raiffeisen 1818-1888 | Favoreció la creación tanto de grandes como de pequeñas sociedades, abogó por salarios justos más que por servicios voluntarios, grandes ganancias en lugar de nulas. En general sus ideas fueron más de importancia económica. Enfatizó pequeñas unidades (colonias) en las que las personas se conocen todas entre sí, tienen responsabilidad ilimitada, y responsabilidad parcial en relación a los miembros prestatarios, los directivos no sustentan pago alguno y se tiene control democrático. La cooperativa de crédito agrupa a personas de escasos recursos con aquellas que si los tienen para que las ayuden por motivos religiosos y sociales. Posteriormente todos los socios deben aportar capital social, no habiendo reparto de beneficios puesto que éstos se destinan a obras sociales, no existiendo reparto de reservas en caso de disolución. A lo largo de su vida las uniones de crédito echaron raíces en Australia, Suiza, Suecia, Bélgica, Holanda, Francia y Alemania, y ya en tiempos cercanos a su muerte se encontraban en casi cualquier país del mundo. |
| Inglaterra | Guillermo Maxwell 1841-1929 | Fue apodado “el caballero de la cooperación”, encabezó la batalla contra las fábricas explotadoras del obrero y en 1909 ayudó a promulgar el acta de Compensación de los Trabajadores. Fue electo presidente de la ICA en 1907, estando en ese puesto hasta 1921. |
| Francia | Carlos Gide | Uno de los más grandes tratadistas de la cooperación y creador principal de la doctrina cooperativa de consumo. Fundador de la escuela de Nime, partidaria de la cooperación de consumo. |
| Canadá | Alphonse Desjardins 1854-1920 | Aprendió de cooperativas y uniones de crédito durante su estancia en Alemania, aplicando sus conocimientos en Quebec, donde creía que las familias de más bajos ingresos podrían superar sus problemas, sobre todo financieros, trabajando juntos. De esta forma organizó la primera Unión de Crédito de Norteamérica que llevó por nombre “El Banco Popular de Levis” (Levis es una ciudad cercana a Quebec) Ayudó a crear la primera unión de crédito de Estados Unidos, la llamada Sociedad de Crédito Cooperativa Santa María. Fue pieza fundamental del desarrollo cooperativo, obtuvo grandes reconocimientos sobre todo por su humildad y servicio. Su libro más famoso es el de “El Banco Popular Cooperativo”. |
| Estados Unidos | E. A. Filene 1860-1937 | Luchó por establecer las uniones de crédito en su país con la ayuda de Desjardins, involucrando también a Bergengren en esta empresa. Realizó estudios acerca de otros tipos de cooperativas en un fondo de beneficencia que llevaba su nombre, allí se lograron importantes investigaciones sobre problemas económicos, sanitarios y sociales, aportando sus respectivas soluciones cooperativas. Todos los estudios realizados por él concluyeron en la creación de la Cooperativa de Distribución para los Consumidores, responsable de proveer auxilio técnico a las tiendas y cadenas cooperativas. |

| | | |
|----------------|--------------------------------|--|
| Bélgica | Víctor Serwy 1863-1946 | Su experiencia en el movimiento cooperativo fue de más de 60 años. Escribió cinco volúmenes de la “Historia de la Cooperación” y “Un Siglo de Cooperación”. |
| Italia | Luis Buffoli | Introdujo el sistema de cooperación rochdaliana en Milán, fundó y jefaturó la “Unión Cooperativa” de Milán, organización muy fuerte, que rivalizaba con los mejores almacenes. Místico del cooperativismo, fundó una ciudad jardín que llamó “Milanino” en donde dispuso fuera enterrado. |
| Estados Unidos | Roy F. Bergengren 1879-1955 | Sus trabajos entre campesinos y pescadores en Nueva Escocia en 1932, así como la organización de la primera unión de crédito, responde al menos en una pequeña parte a la labor encabezada por Desjardins. |
| Francia | Ernesto Poisson 1882-1942 | Líder de la cooperación de consumo en Francia. Un seguidor de Charles Gide, miembro del comité de la ICA. Argumentó siempre a favor de la neutralidad política de las cooperativas. Autor del libro “La República Cooperativa”. |
| Francia | Georges Fauquet 1883-1953 | Un gran teórico cooperativista muy conocido por su trabajo “El Sector Cooperativo”. Sirvió no sólo a las cooperativas de su país sino a la ICA desde 1921 hasta su muerte. Planeó y comenzó a escribir la historia de la ICA; sin embargo, por problemas de salud tuvo que abandonar su proyecto. En el 60 aniversario de la ICA se le entregó un premio en reconocimiento a sus trabajos realizados en pro de la cooperación. |

Fuente: Alianza Cooperativa Internacional, International Cooperative Information Center: Famous Co-op people through the ages.